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Revista La revista COFRADÍA presenta en 
esta edición un detallado cronogra-
ma del proceso de implementación 

del Sistema Estratégico de Transpor-
te Público en el municipio de Ibagué. 
Proceso que se inició con la inclusión de 
la ciudad, dentro del grupo de Ciudades 
Amables y beneficiarias del programa ins-
titucional, mediante el Decreto Nacional 
3422 de 2009.

Desde este año a la fecha, han pasado 
casi 15 años y lo único que se conoce has-
ta ahora es la creación de la sociedad por 
acciones SETP Transmusical, constituida 
mediante Acuerdo 002 del 20 de febrero 
de 2018. Sociedad que se ha convertido en 
una nueva Secretaría de 
Infraestructura, ejecuto-
ra de cuantiosos recur-
sos en reparcheo y repa-
vimentación de las vías 
urbanas, olvidando su 
misión inmediata prin-
cipal, cual es planear, 
ejecutar, implementar 
y poner en marcha el 
Sistema Estratégico de 
Transporte Público en la 
ciudad.

Aunque la nueva 
sociedad tiene una nu-
trida y costosa planta de 
personal, el avance que 
arroja en la implemen-
tación del SETP es más 
que nulo, lo cual quedó 
al descubierto con el 
paro de los transportadores y operadores 
actuales del servicio, quienes se sienten 
lesionados por la suscripción del convenio 
interadministrativo con la sociedad Infotic 
S.A., con cuestionados antecedentes y du-
dosa capacidad para ejecutar e implemen-
tar la operación tecnológica y el recaudo 
de los dineros pagados por la utilización 
del servicio por parte de los usuarios.

Estas justas razones expuestas por las 
empresas operadoras en el paro y cese de 
la prestación del servicio, exigían del Mu-
nicipio el  cumplimiento a los acuerdos 
consolidados entre éstos y el SETP Trans-
musical, cumpliendo el cronograma que 
el mismo Ministerio del Transporte im-
pone para consolidar la implementación 
del mismo. Es decir: definir el número y 
clase del parque automotor que va a que-

dar prestando el servicio; definición de las 
rutas; construcción de las troncales por 
las cuales se prestará el servicio, más no el 
reparcheo de dudosa calidad que se viene 
haciendo; construcción de los terminales 
y parqueaderos; definición y construcción 
de los paraderos y las zonas azules que 
permitirán la organización del transporte 
y la movilidad, entre otras inmediatas ac-
ciones. 

Lo inexplicable, es si no se ha cumpli-
do el cronograma definido por el Minis-
terio del Transporte y preacordado entre 
transportadores y Transmusicial, cuál la 
razón para que sin previo conocimiento 
y advertencia se suscribiera un oneroso 

convenio interinsti-
tucional - de dudosa 
legalidad - entre el 
SETP Transmusical 
y la sociedad Infotic 
S.A.?

La razón es muy 
sencilla. El convenio, 
define dos objetos 
contractuales, el pri-
mero, la implementa-
ción de la tecnología 
que servirá para la 
operación del servi-
cio, y el segundo, se 
le entrega al contra-
tista el recaudo de los 
dineros que pagaran 
los usuarios, lleván-
dose Infotic un valor 
contractual de un 7.5 

por ciento del valor percibico, pero que en 
la realidad ascendería a un 13 por ciento. 

Es decir, una sociedad recién constitui-
da, integrada por empresas de cuestiona-
da reputación y dudosa capacidad finan-
ciera para ejecutar el objeto contratado, 
se llevará en promedio un 13 por ciento de 
unos ingresos calculados al año en 252 mil 
millones de pesos, resultado de hacer la 
suma y multiplicación de la tarifa aplicada 
a un promedio de 280.000 pasajes al día, 
21.000 millones al mes, 252 mil millones al 
año, según consta en el estudio realizado 
en el año 2018 por el mismo municipio.

Por estas razones, es imperioso decir, 
que de mantenerse el convenio con la so-
ciedad Infotic, en las condiciones que ha 
sido aceptado y suscrito, ¡El SETP del Mu-
nicipio de Ibagué, nos ha sido Hurtado!

¿El SETP nos fue Hurtado?

Lo inexplicable, es si no se 
ha cumplido el cronograma 
definido por el Ministerio 
del Transporte y preacor-

dado entre transportadores 
y Transmusicial, cuál la 

razón para que sin previo 
conocimiento y advertencia 
se suscribiera un oneroso 

convenio interinstitucional - 
de dudosa legalidad - entre 
el SETP Transmusical y la 

sociedad Infotic S.A.?
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La incapacidad para gobernar, 
administrar y ejercer autoridad que ex-
hibe el alcalde de Ibagué, quien como 
en los tiempos de Jorge Tulio Rodríguez, 
está más pendiente de las fiestas, rum-
bas y carnavales, sin importarle el caos 
económico y social que viven más de la 
mitad de ibaguereños.

Para rematar, la Corte Constitucional 
ordenó en su contra 15 días de arresto 
por desconocer fallos de tutela.

LO INSÓLITO

EL HECHOEL HECHO
Las capturas del hijo del presi-
dente de la República y su ex 
nuera, Nicolás Petro y Daysuris 
Vásquez, acusados por la Fis-
calía General de la Nación de 
lavado de activos, delito en el 
cual habrían participado otras 
27 personas, salpicando de 
paso los dineros gastados en la 
campaña de su padre, Gustavo 
Petro.

LA FRASE

“Ese señor es un 
payaso. No puedo 
creerme que estos 

funcionarios dicen ser 
expertos en seguridad, 
cuando realmente son 
ignorantes y maltratan 

al ciudadano.”

Dijo el ex oficial de la Policía 
Fernando Murillo, aspiran-
te a la alcaldía de Ibagué, en 
diálogo con el Nuevo Día, re-
firiéndose a Milton Restrepo, 
Secretario de Gobierno de 
Ibagué.

LA CIFRA

Millones fue lo que per-
dieron los empresarios 
de Ibagué diariamente, a 

$7.000
causa del paro indefinido 
de transportadores de bu-
ses y busetas, por la firma 
de un convenio interinsti-
tucional entre el Municipio 
de Ibagué y la sociedad In-
fotic, para operar el SETP 
de Ibagué. (Fuente: Cámara 
de Comercio de Ibagué.)

Presidente Petro y su hijo Nicolás.

Foto Ecos del Combeima.

E



COFRADÍA - Edición mensual julio de 2023. número 34 ENTRE LÍNEASENTRE LÍNEAS

Entre líneas
Ibagué, segundo en 
desempleo en Colombia

El Departamento Administrativo Nacional de Esta-
dísticas, DANE, reveló las tasas de desempleo del país, 
ciudad por ciudad, con corte al primer semestre del año, 
mes de junio, y sorprende que de nuevo esté por encima 
del promedio nacional, que es del 9.3 por ciento. La más 
alta tasa de desempleo es para Quibdó, con un 26.7 por 
ciento, segundo Ibagué con un 16.1 por ciento y tercero 
Florencia con un 15 por ciento. Mientras en el país la tasa 
viene en descenso (9.3%), Ibagué sigue ascendiendo. Foto tomafa de internet.

JESUS MARÍA BOTERO

ANDRES FABIAN HURTADO

JORGE TULIO RODRIGUEZ

Página web alcaldía de Ibagué.

Los nuevos “Trilli-
zos” estuvieron de 
rumba vallenata

Los “Trillizos” se hicieron famo-
sos en Ibagué del 2000 al 2015. Así le 
decían a tres compinches, que ocu-
paron la alcaldía de Ibagué: Jorge 
Tulio Rodríguez Díaz, Jesús María 
Botero y Luis Hernando Rodríguez. 
Con la condena a Luís H., se desbara-
tó el trío, pero ahora ya consiguieron 
reemplazo, con los mismos gustos, 
hobbies y extravagancias. Se trata 
del actual alcalde, Andrés Fabián 
Hurtado, quien fue aceptado por-
que ya construyó su mansión, que 
lo hace igual en esta clase de lujos. 
Para celebrar, trajeron grupos valle-

Comerciantes en 
posible quiebra

Según cifras de la Cámara de Co-
mercio de Ibagué, el paro del trans-
porte ha afectado a mas de 14 mil 
pequeñas y medianas empresas de 
la ciudad. Esto, las que están en la 

formalidad, es decir, están matricu-
ladas y operando porque han reno-
vado su matrícula mercantil. Pero el 
de la informalidad es mucho mayor, 
dentro de estos están los de las Plazas 
de mercado - El Jardín, la 28, la 21 
y la 14; los vendedores ambulantes; 
loteros y chanceros, entre otros. Los 
perjuicios y males de no saber elegir.

natos desde la Costa Caribe y ante 
un centenar de asistentes le dieron 
la bendición “masónica”. Dicen quie-
nes saber hilar delgado, que estaban 
celebrando la firma del convenio del 
SETP, porque los trillizos hacen par-
te de este fabuloso negocio. ¿Se hi-
cieron socios?.
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Foto revista COFRADÍA.

Desde finales del siglo XX, el Gobierno Nacional venía estudiando la posibilidad de implementar una so-
lución estructural y unificada al problema del transporte masivo en las grandes y medianas ciudades de 
Colombia. Es así como desde el año 2002 empezó a   concretar una solución enfocada a fortalecer los 
que llamó Sistemas Integrados de Transporte Masivo (SITM), Sistemas Estratégicos de Transporte Público 
(SETP), Sistemas Integrados de Transporte Regional y Estrategias de Movilidad para ciudades pequeñas.

La estrategia nacional se dirigió a 
realizar una coordinación y par-
ticipación entre el Gobierno Na-

cional, las entidades territoriales y el 
sector privado, para la implementación 
y entrada en operación de los sistemas 
de transporte.

En el caso de los SETP, fue dirigido 
a las denominadas “Ciudades Amables” 
a las que ubicó dentro del rango de 250 
mil a 600 mil habitantes. Sistema, que 
les permitiría a estas ciudades pasar de 
un sistema tradicional de transporte 
que tienen y/o tenían en la actualidad, 
reglado por el Decreto Nacional 170 de 
2001, a un Sistema Estratégico regla-
mentado por el Decreto nacional 3422 
de 2009, y que le permitiría a los ope-
radores reorganizarlo de acuerdo a las 
condiciones allí establecidas, o en caso 
contrario, le otorga al ente territorial la 
facultad de licitar la operación de las 

rutas, para cumplir con las condiciones 
de calidad requeridas en cada caso en 
concreto.

A esta modalidad se han acogido 
varias ciudades, en proceso de imple-
mentación o con el proceso ya conclui-
do, como Pasto, Santa Marta, Armenia, 
Popayán, Sincelejo, Montería, Neiva, 
Pereira, e Ibagué, a la que desde el año 
2002 se diagnostícó  como ciudad pi-
loto intermedia para implementar el 
SETP.

EL proceso 
en Ibagué

Mediante Acuerdo 002 del 20 de 
febrero de 2018, y después de varios fa-
llidos intentos de dar inicio serio al pro-
ceso de implementación al SETP por 

los alcaldes Jesús María Botero, Ruben 
Darío Rodríguez, Luís Hernando Rodrí-
guez y Guillermo Alfonso Jaramillo, se 
le concedieron facultades por tiempo 
determinado al alcalde Jaramillo Mar-
tínez para que dentro de los 12 meses 
siguientes a la entrada en vigencia del 
Acuerdo, creara y constituyera “una 
sociedad pública del orden muni-
cipal del sector descentralizado, de 
naturaleza jurídica Sociedad por 
Acciones Simplificada, SAS, de que 
trata la ley 1258 y demás normas 
que regulan el Sistema Estratégico 
de Transporte Público.”

Según el Acuerdo, la sociedad por 
acciones sería el ente gestor del SETP 
de Ibagué, encargada de planear, eje-
cutar, implementar, poner en marcha 
y controlar el Sistema Estratégico de 
Transporte Público del Municipio de 
Ibagué. De igual manera, en el artículo 

Ibagué, 13 días de paro Ibagué, 13 días de paro 
e ingobernabilidade ingobernabilidad
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tercero del acto administrativo munici-
pal, se estableció que el ente societario 
se constituiría con capital social 100 
por ciento público del nivel municipal, 
sin perjuicio de lo que se disponga des-
pués por el Gobierno Nacional respecto 
a la cofinanciación.

Dando cumplimiento al Acuerdo, 
mediante Decreto 806 de 2019 se im-
plementó el SETP y se creó el ente ges-
tor siendo demandados algunos de sus 
artículos ante la autoridad judicial con-
tencioso administrativa, que aún está 
por definir.

El Gobierno Nacional, mediante el 
documento CONPES del 10 de diciem-
bre de 2020, aprobó la suma de 466 
mil millones 573 mil pesos para el SETP 
de Ibagué, cuya destinación sería para: 
!) Intervención de 22.3 kilómetros de 
carriles principales; 268 paraderos; 
nueve terminales; 7 estaciones de in-
tegración; 9 patio talleres y 5 obras de 
infraestructura. Recursos que serían 
asumidos en la suma de 309 mil 824 mi-
llones mediante desembolsos que hará 
la Nación de 2024 a 2029 y 156 mil 749 
millones  que aportará el Municipio de 
Ibagué desde el año 2021, hasta el año 
2035.

La inversión de los 
recursos

 
Como quiera que los recursos de la 

Nación, según el documento CONPES, 
no están disponibles sino a partir del 
año 2024, autorizó para que el Munici-
pio de Ibagué hiciera un crédito de has-
ta 100 mil millones de pesos destinados 
a: !) Modernizar la red semafórica; 2) 
Terminar la rehabilitación de la carrera 
5; 3) Hacer los paraderos; 4) Proyectar 
los lotes para los patios talleres. Présta-
mo que tendría 2 años de gracia, para 
así poder empezar a pagar el crédito 
con los desembolsos que hará el Go-
bierno Nacional a partir de 2024.

Luego, en síntesis, y conforme a los 
estudios que en su momento elaboró 
la Financiera de Desarrollo Territorial, 
FINDETER, y la empresa SIGMA, el Sis-
tema Estratégico de Transporte Público 
de Ibagué, para estar terminado, debe-
rá estar compuesto e integrado por: 
1) 608 buses a gas, eléctricos o diesel; 
2) 30 rutas de transporte; 3) 15 buses 

alimentadores; 4) 7 estaciones; 5) 268 
paraderos para recoger y dejar pasaje-
ros; 6) 9 patios y terminales; 7) Arreglo 
de 22.3 kilómetros preferenciales para 
buses. Lo anterior, para movilizar dia-
riamente a cerca de 225.711 pasajeros 
diarios. 

Así mismo, la alcaldía Municipal, 
con recursos propios y de acuerdo al 
presupuesto aprobado para la presente 
vigencia, viene invirtiendo cerca de 20 
mil millones, que según el mismo ente 
ejecutor, se están destinando en la re-
cuperación de la malla vial y la peato-
nalización de la carrera tercera.

Foto revista COFRADÍA.

Foto revista COFRADÍA.

Así mismo, la alcaldía Munici-
pal, con recursos propios y de 
acuerdo al presupuesto apro-

bado para la presente vigencia, 
viene invirtiendo cerca de 20 mil 
millones, que según el mismo 
ente ejecutor, se están desti-

nando en la recuperación de la 
malla vial y la peatonalización 

de la carrera tercera.
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Foto revista COFRADÍA.

Foto revista COFRADÍA.

El Gestor Operador
Las empresas que vienen prestan-

do el servicio público de transporte en 
Ibagué, decidieron participar en la ope-
ración del sistema. Así lo han expresado 
públicamente y se lo han hecho saber 
por escrito y en reuniones preliminares 
a la gerencia del SETP y a los delegados 
del Ministerio de Transporte que hacen 
parte de la Junta Directiva del mismo.

Para este propósito se agruparon en 
lo que denominaron SISTEMA INTE-
GRADO DE TRANSPORTE S.A., SIT-
SA, que integran las empresa Cotrautol, 
Expreso Ibagué, y las otras cinco que se 
transformaron en una sola como socie-
dad anónima. Así mismo, expresaron su 
intención de participar en el proceso de 
recaudo e implementación tecnológica 
para la implementación del servicio, 
como Gestor Operador del recaudo.

El Gobierno Nacional, mediante el documento CONPES del 10 de 
diciembre de 2020, aprobó la suma de 466 mil millones 573 mil 

pesos para el SETP de Ibagué, cuya destinación sería para: !) Inter-
vención de 22.3 kilómetros de carriles principales; 268 paraderos; 
nueve terminales; 7 estaciones de integración; 9 patio talleres y 5 

obras de infraestructura. Recursos que serían asumidos en la suma 
de 309 mil 824 millones mediante desembolsos que hará la Nación 
de 2024 a 2029 y 156 mil 749 millones  que aportará el Municipio 

de Ibagué desde el año 2021, hasta el año 2035.
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El cambio de rumbo 
y el negocio turbio

Aunque llegó un momento en que 
las relaciones entre las empresas trans-
portadoras de la ciudad, agrupadas en 
el SITSA y la Administración Municipal 
no eran las mejores,  sí existía al menos 
seguridad de que se les respetaría el de-
recho a dichas empresas para tener la 
primera opción para ser operadores y 
manejar directamente el recaudo de la 
tarifa de prestación del servicio públi-
co. Sin embargo esto no ocurrió, y de 
manera clandestina y sin el conocimien-
to directo de solo las dos partes que lo 
firmaron, la Administración Municipal 
por intermedio del SETP de Ibagué fir-
mó un convenio interadministrativo 
que no solo dejaba viendo un chispe-
ro a las empresas operadoras durante 
más de 20 años, sino que le entregaba 
la implementación de la tecnología, el 
recaudo y manejo de los ingresos del 
servicio de transporte a una sociedad 
recién constituida y cuyos integrantes 
en buen número estaban siendo cues-
tionados y demandados por presuntas 
irregularidades y malos manejos de re-
cursos en otras ciudades donde habían 
contratado. Convenio por un término 
de duración de 16 años.

Las explicaciones del alcalde An-
drés Fabián Hurtado, se ciñeron a jus-
tificar un supuesto incumplimiento de 
los requisitos exigidos por parte de las 
empresas ibaguereñas, razón para él 
suficiente para que tanto la Adminis-
tración Municipal y los delegados del 

Convenio que para los re-
presentantes legales de las 
empresas transportadoras y 

un gran número de abogados y 
asesores en el tema del trans-

porte público, tiene no solo 
características de ilegalidad, 

sino lesivo de los intereses del 
Municipio y de las empresas 
que durante más de 20 años 
prestan el servicio público 

urbano en Ibagué.

Gobierno Nacional, decidieran firmar 
el convenio interadministrativo con la 
sociedad INFOTIC S.A.

Convenio que para los representan-
tes legales de las empresas transporta-
doras y un gran número de abogados 
y asesores en el tema del transporte 
público, tiene no solo características de 
ilegalidad, sino lesivo de los intereses 
del Municipio y de las empresas que 
durante más de 20 años prestan el ser-
vicio público urbano en Ibagué.

Además, argumentan que la Ad-
ministración Municipal no solo desco-
noció la ruta y derrotero que se había 
fijado por el Gobierno Nacional y el Mu-
nicipio con anterioridad, al entregar el 
recaudo e implementación tecnológica 
a un gestor cuestionado, sin agotar las 
etapas de adecuación y construcción 
fijadas en el documentos CONPES de 
2020, es decir: la Intervención de 22.3 
kilómetros de carriles principales; 268 
paraderos; nueve terminales; 7 estacio-
nes de integración; 9 patio talleres y 5 

obras de infraestructura.
Ante la negligencia y desidia de la 

Administración dirigida por Andrés Fa-
bián Hurtado y la gerencia del SETP de 
Ibagué, los transportadores decidieron 
ir al paro en la prestación del servicio 
público de Transporte, al cual se unie-
ron poco a poco sectores sociales, sin-
dicales, universitarios y políticos, que 
durante 13 días paralizaron el funcio-
namiento de las dependencias públicas 
de la ciudad, el comercio, los servicios 
públicos de educación y salud, produ-
ciendo millonarias pérdidas al comer-
cio organizado e informal de la ciudad. 

Paro que terminó accediéndose a 
las pretensiones iniciales de los mani-
festantes, y que se había podido evitar 
si al frente del Municipio existiera co-
nocimiento de lo público, experiencia 
y ausencia de protagonismo, que es de 
lo que adolece desde el jefe de la Admi-
nistración Municipal, y un buen núme-
ro de los integrantes del gabinete que lo 
acompañan.

Foto revista COFRADÍA.



COFRADÍA - Edición mensual julio de 2023. número 34TEMA CENTRAL TEMA CENTRAL 

E l paro, si bien es cierto pa-
ralizó la ciudad durante 13 
días y existió sensación de 

ser un paro general, no logró des-
pertar el apoyo y solidaridad de 
la gran mayoría de ibaguereños, 
tampoco ocurrió lo mismo con los 
sectores económicos y gremiales. 
A él se unieron sectores sociales, 
de los trabajadores del Estado, al-
gunos taxistas, y grupos políticos 
de los partidos no tradicionales.

El dilema es saber qué sigue 
después del paro y cómo los iba-
guereños vamos a encontrar solu-
ción real y efectiva al problema del 
transporte urbano, no solo en el 
de la movilidad, sino en la adecua-
ción e implementación conforme 
está concebido para las denomina-
das ciudades amables, por parte 
del Gobierno Nacional.

Sobre este tema, se le solici-
tó la opinión al abogado Camilo 
Ossa, quien como personero de 
Ibagué conoció de primera mano 
el problema, y posteriormente lo 
ha venido abordando en algunas 
columnas de opinión. 

Abogado Camilo Ossa, 
foto suministrada.

¿Y ahora qué viene, 
después del acuerdo?

Es muy importante para la 
ciudad que el paro de transporta-
dores y transportistas haya termi-
nado, pues sin duda, esta es una 
situación en la que perdemos to-
dos, ahora bien, hay dos aspectos 
que son sumamente relevantes en 
relación al acuerdo firmado el pa-
sado domingo 6 de agosto:

Primero, las dudas y cuestio-
namientos en torno al procedi-
miento de adjudicación del conve-
nio interadministrativo, así como 

las calidades propias de Infotic (con oca-
sión de su situación de control empresarial 
por privados y la “capacidad” financiera y 
experticia del aliado tecnológico), conti-
núan y llevan a señalar que es imperioso 
que los transportadores y transportistas 
acudan al juez competente para revisar 
la legalidad o no de dicho convenio, pero 
también, se hace necesario un pronuncia-
miento de los órganos de control, con el 
fin de garantizar los recursos de todos los 
ibaguereños.

Segundo, es importante que el Conce-
jo Municipal y por supuesto los candidatos 

a la Alcaldía de Ibagué, revisen el punto 2 
del acuerdo, frente a la compra de la so-
breoferta, pues siendo una obligación de 
los operadores del SETP, el municipio ad-
quiere una obligación de disposición de 
los recursos para cubrir dicha sobreoferta, 
en caso de que los operadores no cuenten 
con los recursos, señalando en el Acuer-
do firmado, que lo incluirán en el presu-
puesto municipal de la siguiente vigencia. 
Entonces, ¿de dónde saldrán los recursos? 
Esto habrá que preguntárselo a la adminis-
tración municipal, máxime cuando la ca-
pacidad de endeudamiento está al límite. 
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Gustavo Petro, un año de mandato

Hay que admitir que en su primer 
año de gobierno, son muchas las difi-
cultades, sinsabores, tropiezos políti-
cos y hasta problemas familiares, de 
amigos y allegados, que ha ha debido 
soportar. Así como también existen lo-
gros, aciertos y avances en su programa 
de Gobierno.

Una de sus grandes falencias ha 
sido no poder consolidar un equipo de 
gobierno, con aceptación en el poder 
legislativo y en la opinión pública. Por 
el contrario, es en estos escenarios en 
donde éstos han tenido sus mayores 
tropiezos, y han tenido que renunciar 
o ser removidos de sus cargos.

Tal vez a nivel internacional es don-
de mejor le han marchado las cosas al 
mandatario colombiano, y ha logrado 
concretar una agenda en favor de la 
unión de las naciones y países de Amé-
rica, en defensa del Medio Ambiente, 
la Amazonía y la independencia de las 
grandes potencias que se disputan el 
poder mundial.

COFRADÍA quiso conocer la opi-
nión de actores sociales y políticos de 
la vida nacional, respecto al primer año 
de ejercicio del poder del líder del Pac-
to Histórico y la Colombiana Humana. 
Algunos nos contestaron, otros nos re-
mitieron a sus columna y opiniones. Es-
tas, las más notorias por los contrastes 
y matices.

Gustavo Petro tomó posesión como presidente de Colombia el 7 de agosto de 2022. Cumplió un año de mandato, bajo una 
mirada optimista y ambiciosa de quienes lo apoyaron, y desconfiada y de expectativa de quienes se sintieron perdedores 
en el proceso electoral. 

Rubén Darío Ramírez Arbeláez, dirigente 
nacional del Nuevo Liberalismo.

Gustavo Petro, presidente de Colombia. Foto internet.

Rubén Darío Ramírez Arbeláez. 
Foto internet.

Economía: Con un ligero creci-
miento de la economía y el dólar a la 
baja se rompió el paradigma del desas-
tre que vaticinaba la oposición. Se debe 
incrementar la inversión en obras pú-
blicas y dinamizar la construcción de 
vivienda.

Seguridad: En seguridad ciuda-
dana no ha habido una política de im-
pacto que permita dar tranquilidad 
general. Es necesario seguir el proceso 

prometido de la reforma policial donde 
la profesionalización de la Policía Urba-
na sea su objetivo y la creación de los 
COMITÉS DE PROTECCIÓN CIUDA-
DANA capacitados para apoyar efecti-
vamente a las autoridades competentes 
y definir su traslado al Ministerio del 
Interior. 

Gobernabilidad: Las noticias fal-
sas, las críticas destructivas de la opo-
sición y la embestida de los medios de 
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Carlos Alberto Estefan Upegui, ex gobernador del Tolima.
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Carlos Alberto Estefan, ex gobernador del Tolima. Foto internet.

comunicación contra el gobierno Petro 
han tenido injerencia en desestabili-
zar pero la fortaleza democrática de 
la mayoría del pueblo colombiano no 
lo ha permitido. Es difícil un cambio 
extremo en un país acostumbrado a la 

corrupción mi recomendación es que 
la GRADUALIDAD en ese cambio les la 
fórmula.

Proceso de Paz: Difícil tarea con 
todos los frentes abiertos desde los 
insurgentes hasta la delincuencia or-

ganizada. El ELN ya tomó la decisión 
de buscar un acuerdo de paz como lo 
hizo en su momento el M-19 y las FARC 
El desgaste de negociaciones largas y 
poco pragmáticas va en contra de la 
paz.

Al cumplirse un año de este gobier-
no, la economía de Colombia ha expe-
rimentado un innegable giro favorable, 
a diferencia de los apocalípticos anun-
cios utilizados en campaña por los es-
cépticos.

El Indicador de Seguimiento a la 
Economía (ISE) se ubicó en 120,46 y 
registró un crecimiento de 0,65% anual 
en mayo del presente año. La Inversión 
extranjera aumentó un 25 % en el pri-
mer trimestre de 2023, cifra que luego 
ascendió a un 70% para el mes de junio.

Mientras para el 7 de agosto de 
2022 el dólar costaba $4.337,28, hoy 
se cotiza muy por debajo de esa cifra 
con los beneficios que trae consigo un 
dólar barato, entre ellos la posibilidad 
traer nueva y mejor tecnología, hacer-
se a productos importados a un menor 
precio como bienes de capital para me-
jorar la productividad de la industria y 
adquirir electrodomésticos; además de 
hacer asequible la práctica del turismo 
internacional y los estudios en el exte-
rior.

Hasta la fecha no ha habido una 
sola expropiación como la oposición 
anunciaba, la inflación ha ido cedien-
do; el recaudo tributario cada vez está 
mejor y la tasa de desempleo continúa 
reduciéndose. Claramente, NO somos 
“otra Venezuela”.

El Gobierno destinó recursos por 
mas de $4.000 millones para la cons-
trucción de viviendas. Igualmente, 
asignó $1 billón para el subsidio “Mi 
CasaYa” con el fin de atender 75 mil 
subsidios de vivienda en la compra de 
unidades habitacionales nuevas. 

De otro lado, en tres meses ha ad-
quirido más tierras que los dos gobier-
nos anteriores sumados, y así poder 
cumplir con los Acuerdos de Paz.

Este Gobierno les da $1 millón de 
pesos a madres cabeza de hogar pobres 
que estén en el grupo A del Sisbén en 
los 466 municipios con altos índices de 
desnutrición cada dos meses, aprove-

chando la infraestructura del Banco 
Agrario de Colombia S.A. lo cual tam-
bién sirve para continuar apoyando el 
proceso de fortalecimiento financiero 
de ese Banco y de los diferentes seg-
mentos de clientes que atiende au-
mentando su masa crítica.

Para no hablar de la diligente y 
oportuna atención a las calamidades 
de las regiones apartadas como la Gua-
jira y el Pacífico. Construye puentes, 
rescata niños, incauta cargamentos de 
droga. Y nada menos que la victoria en 

el litigio ante la Corte Internacional de 
la Haya.  

Entre tanto, las reformas en lo 
social, lo económico, lo político y lo 
institucional continúan su marcha 
cada vez más dispendiosa en un país 
contradictorio y egoísta, en el que se 
piden cambios y no se deja cambiar 
porque prima el interés particular so-
bre el general. Reflejándose todo en un 
Congreso de la República manipulable 
en su mayoría, con preferencias al me-
jor postor.
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Paloma Valencia, Senadora del Centro Democrático.
El “cambio” ha sido un bulldozer 

que arrasa con todo a su camino: la sa-
lud, el sector hidrocarburos, el sector 
eléctrico, el sector vivienda, el sector 
turístico, el sistema penal, la defensa 
nacional, las Fuerzas Armadas, el em-
presariado.

La seguridad en el país se ha dete-
riorado. El gobierno renunció a la lucha 
contra las drogas, firmó ceses al fuego 
con el ELN, disidencias y grupos arma-
dos que fracasaron y que pese a ello, si-
gue renovándose. Benefician solo a los 
violentos, que han ido ampliando su 
control territorial, ejerciendo no solo 
violencia sino extorsión y hasta carne-
tización de los habitantes. Las fuerzas 
armadas están desmoralizadas y perse-
guidas, con un ministro que poco en-
tiende la seguridad. 

Ahora le pagarán a jóvenes crimi-

nales para que dejen de matar. En el 
primer año de  gobierno de Petro, el 
secuestro ha aumentado en 105%, la ex-
torsión un 30.8%, el hurto a personas 
un 25.8%. En lo corrido del 2023 el país 
ha tenido 55 masacres con 179 víctimas. 
Para mayo la erradicación de coca cayó 
un 18%, la heroína un 45%, la incauta-
ción de insumos sólidos  un 41%, y de 
insumos un 28%. Se estiman cerca de 
20 mil hombres en armas.

La reforma a la salud que destru-
ye el sistema de aseguramiento, sigue 
en camino en el Congreso, pero el go-
bierno ya viene propiciando la crisis en 
el sector. Este año el sistema de salud 
quedó desfinanciado en 8 billones de 
pesos. Las EPS no recibirán el dinero 
suficiente para la compra de medica-
mentos y procedimientos, y no podrán 
pagar a hospitales y clínicas.

Jaime Cabal Sanclemente, presidente 
de Fenalco. Foto internet.

Senadora Paloma Valencia. 
Foto tomada de internet.

Jaime Cabal Sanclemente, presidente de Fenalco.
Infortunadamente, al hacer un ba-

lance del primer año del presidente 
Gustavo Petro no se puede desconocer 
la difícil coyuntura que vive el Gobier-
no, producto de diferentes escándalos 
que lo salpican. Esta situación no solo 
afecta la imagen del país, sino que re-
percute directa o indirectamente en los 
resultados económicos, políticos y so-
ciales de su gestión, en un difícil año al 
frente del país.

Es importante anotar que no le ha 
favorecido al Gobierno de Gustavo Pe-
tro el comportamiento de la economía. 
Colombia ha experimentado una fuerte 
desaceleración, después de venir de ni-
veles tan altos de crecimiento como los 
registrados en 2022. De hecho, el pobre 
crecimiento del 1,68% en los primeros 
cinco meses de este año contrasta con 
el 10,63% del mismo periodo del año 
pasado. Sin embargo, está ocurriendo 
algo sorprendente y positivo. De un 
lado, las estimaciones de crecimiento 
del PIB, que arrancaron con un 0,2% 
por parte del Banco de la República, ya 
se ubican en el 1,8%.

Destacamos también la disminu-
ción del precio del dólar. Seguramente, 
la no aprobación de las reformas en la 
pasada legislatura y el hecho de que el 
presidente no tiene fácil el camino en 

el Congreso de la República influyeron 
para dar tranquilidad a los mercados.

En lo laboral también hay buenas 
noticias. La tasa de desempleo bajó 
de 11,3% en junio de 2022 a 9,3% en el 
mismo mes de este año. Es importante 
anotar la gran apuesta que el empresa-
riado colombiano le sigue haciendo al 
desarrollo y expansión de los negocios, 
así como a la generación de empleo. El 
problema podría venir para el segundo 
semestre porque sectores altamente in-
tensivos en mano de obra como la cons-
trucción, el comercio, el transporte, la 
hotelería y los servicios de comida se 
enfrentan a un desánimo, frente a un 
consumidor con unos presupuestos fa-
miliares menguados.

En el panorama legislativo el futuro 
es muy complejo. Continúan en trámite 
las reformas a la salud y pensional e ini-
cia proceso de la laboral, que ya se cayó 
una vez. Adicionalmente, hay dos nue-
vas: la reforma a la educación superior 
y a los servicios públicos. Confiamos en 
que con la elección de los nuevos pre-
sidentes de Cámara de Representantes 
y Senado, vamos a asegurar un debate 
suficiente y objetivo de dichas reformas 
y, si bien es cierto que no generarán un 
ambiente negativo respecto de las mis-
mas, también lo es que no permitirán el 

“pupitrazo” como sus antecesores.
Desde la perspectiva del empresa-

riado, el gran obstáculo de este Gobier-
no hasta el momento es su negativa al 
diálogo y la concertación con el sector 
privado y la estigmatización hacia el 
empresario utilizando un lenguaje im-
propio, como por ejemplo calificarlos 
de “esclavistas”.
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Trasladar la matrícula de tu 
vehículo al tolima, ¡Sí paga!

La Secretaria de Hacienda Depar-
tamental, María del Carmen Mu-
ñoz, y la Directora Financiera de 

Rentas e Ingresos Carol Andrea Páramo 
García, están invitando a los propieta-
rios o poseedores de vehículos que lo 
tengan matriculado en territorio dife-
rente al Departamento del Tolima, para 
que realicen el traslado de su matrícula 
a nuestro departamento durante el año 
2023, y obtendrán los siguientes des-
cuentos:

En el primer año (2024) descuento 

de un sesenta por ciento (60%).
Para el segundo año (2025) des-

cuento de un cuarenta por ciento 
(40%).

En el tercer año (2026) descuento 
de un veinte por ciento (20%).

Los descuentos serán aplicados so-
bre el ochenta por ciento del valor del 
impuesto (80%) correspondiente al De-
partamento del Tolima.

Para mayor información, deben 
acercarse a la OFICINA DE ATENCIÓN 
AL CONTRIBUYENTE, ubicada en la 

carrera 4 número 9 - 67, barrio La Pola 
de Ibagué, o también pueden comuni-
carse al número celular 3152842586.

Con esta campaña, el Departamen-
to del Tolima, dirigido por el goberna-
dor Ricardo Orozco Valero,  espera no 
solo aumentar los ingresos rentisticos, 
sino crear conciencia en los propie-
tarios o poseedores de vehículos que 
circulan a diario por las carreteras del 
departamento, para que trasladen la 
matrícula de su vehículo y así aporten 
al desarrollo del Departamento.

María Del Carmen Muñoz, Secretaria de Hacienda del Tolima. Foto página institucional gobernación del Tolima.
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Corte Constitucional ordena 
arresto del alcalde de Ibagué
Por desconocer e incumplir la sentencia de tutela 366 del 11 de agosto del año 2020, fallada por la Sala Séptima de 
Revisión de la Corte Constitucional, a favor de la población vulnerable y de especial protección de los corregimientos 
de San Bernardo y Coello - Cocora, se ordenó 15 días de arresto inconmutable contra el alcalde Andrés Fabián Hur-
tado, la personera de Ibagué  Johana Ardila y Daniel Guillermo Jaramillo, Secretario de Agricultura y Desarrollo. Así 
mismo, se les impuso como sanción de 15 días de salario devengado.

La Corte Constitucio-
nal, en cumplimien-
to de su función es-

pecial de revisión de las 
sentencias de primera y/o 
segunda instancia que lle-
gan a su despacho para una 
eventual revisión y confor-
me a lo establecido en el 
numeral 9 del artículo 241 
de la Constitución Política, 
decidió mediante sentencia 
de tutela 366 del 31 de agos-
to de 2020, en su Sala de 
Revisión Séptima, conceder 
el amparo constitucional a 
los derechos fundamenta-
les a la vida, integridad per-
sonal y educación de dos 
menores del sector rural 
de Ibagué, quienes no po-
dían acceder a sus centros 
de enseñanza debido a la 
inexistencia de un puente 
seguro, que les permitiera 
atravesar la quebrada La 
Chula y el río Cocora, res-
pectivamente.

La sentencia fue desco-
nocida e ignorada por el alcalde de 
Ibagué, Andrés Fabián Hurtado, su 
secretario de Agricultura y Desarro-
llo Daniel Guillermo Jaramillo, y la 
personera de Ibagué Johana Ardila, 
hecho que motivó que ante la soli-
citud de incumplimiento y su debi-
da comprobación, los jueces de co-
nocimiento decidieran declarar el 
incumplimiento de las autoridades 
mencionadas y le impusieran san-
ción de arresto por 15 días y pecu-
niaria por el mismo tiempo, según el 
valor de los salarios devengados por 
cada uno de los funcionarios.

su integridad física y la vida, 
ya que no existen puentes 
que permitan el tránsito se-
guro, y por el contrario, solo 
existen improvisadas cuer-
das que ponen en peligro su 
vida, su integridad física y el 
cumplimiento efectivo de su 
derecho constitucional a la 
educación.

Ante esta situación, sus 
padres, quienes habían re-
cibido capacitación en uno 
de los diplomados y cursos 
informales que en la ciudad 
de Ibagué y otros municipios 
de Colombia dicta el aboga-
do José Joaquín Torres, más 
conocido como el “Zar de 
las tutelas”, por su acuciosa 
labor de ejercicio profesio-
nal en favor de las personas 
vulnerables y defensa de 
los derechos fundamentales 
y del Medio Ambiente que 
hace en Colombia (ver recua-
dro), decidieron poner en 
conocimiento lo aprendido, 
e instauraron sendas tutelas 

ante los juzgados Noveno Penal con 
funciones de conocimiento y el Juzga-
do Décimo Penal Municipal Mixto con 
funciones de conocimiento, ambos de 
Ibagué. Las acciones, por la presunta 
violación de los derechos de sus hijos 
menores, al no poder acudir a recibir 
el derecho fundamental a la educación 
y al hacerlo, ponían en peligro otros 
derechos fundamentales.

En primera instancia, las acciones 
constitucionales fueron denegadas, 
por considerar los jueces de conoci-
miento que no existía vulneración de 
derechos, decisión que fue impugnada 

Foto suministrada.

Antecedentes
Yeison Navarro Ortíz y Dilan Es-

teban Navarro, son menores de edad 
que residen en llos corregimientos de 
San Bernardo y Coeello, Cocora, mu-
nicipio de Ibagué. Para trasladarse 
desde sus lugares de residencia e ir a 
los establecimientos educativos en los 
que reciben la enseñanza primaria, 
deben atravesar la quebrada la Chum-
ba y el río Cocora, respectivamente, la-
bor que deben hacer en una evidente 
situación de peligro y amenaza contra 
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Joaquín Torres, Abogado

Joaquín Torres, “El zar de las tutelas”Joaquín Torres, “El zar de las tutelas”
Joaquín Torres, es un abogado 

ibaguereño, con  mas de 30 años 
de experiencia profesional. En sus 
inicios como litigante fue bastante 
cercano al abogado y veedor ciu-
dadano Félix Eduardo Martínez 
Ramírez, con quien hizo equipo 
para darle vida a la Red de Veedu-
rías Ciudadanas, Revisar. Es egre-
sado de la universidad Católica de 
Colombia con sede en Bogotá. Na-
tural de Ibagué, de un sector popu-
lar de los barrios del sur, el barrio 
Ricaurte. Desde allí, comprendió 
y vivió las necesidades sociales, lo 
cual lo marcó para empezar a lu-
char por los derechos de los débi-
les y los más necesitados.

Fue compañero de estudio 
de bachillerato y universidad del 
abogado Félix Eduardo Martínez 
Ramírez, y dice que debió irse de 

Ibagué a raíz de las amenazas re-
cibidas después del asesinato de 
éste, en el año 2003.

Se ha recorrido Colombia de-
fendiendo jurídicamente los dere-
chos fundamentales de las perso-
nas mas débiles y necesitadas, así 
como derechos colectivos.  Se ha 
ganado más de cinco mil tutelas, 
enseña gratuitamente cómo y en 
qué forma se deben hacer y pre-
sentar estas. Su vida profesional 
está dedicada a defender a grupos 
sociales vulnerables, peliando con-
tra el Estado y sectores económi-
cos nacionales e internacionales. 

La acción constitucional ob-
jeto del presente artículo, es uno 
más de sus logros y lo enorgullece. 
Debo reconocer, que para nuestra 
revista, también es motivo de or-
gullo.  

y confirmada por los jueces de 
segunda instancia.

Sin embargo, al llegar las 
acciones de tutela a la Corte 
Constitucional para su eventual 
revisión, éstas fueron escogidas 
entre cientos de miles que lle-
gan a esta Corte para esta clase 
de trámite, y la Sala de Revisión 
Séptima, consideró de interés 
nacional tomar una decisión 
sobre esta vulneración de de-
rechos en particular, además 
de considerar de interés gene-
ral los hechos sometidos a su 
consideración, por lo que en 
sentencia 366 del 31 de agosto 
de 2020, decidió: ORDENAR a 
la Alcaldía Municipal de Ibagué 
que, en el término de doce (12) 
meses contados a partir de la 
notificación de esta sentencia, 
realice los estudios previos, el 
diseño, la disposición de re-
cursos en el presupuesto y la 
construcción de los puentes 
peatonales necesarios para atravesar 
la quebrada La Chumba en el corregi-
miento de San Bernardo y el río Coco-
ra en el corregimiento Coello Cocora, 
respectivamente, del municipio de Iba-

Foto suministrada.

gué; ORDENAR a la Alcaldía Municipal 
de Ibagué que, en el término de doce 
(12) meses contados a partir de la no-
tificación de esta sentencia, realice los 
estudios previos, el diseño, la disposi-

ción de recursos en el presu-
puesto y la construcción de los 
puentes peatonales necesarios 
para atravesar la quebrada La 
Chumba en el corregimiento 
de San Bernardo y el río Coco-
ra en el corregimiento Coello 
Cocora, respectivamente, del 
municipio de Ibagué, Tolima, 
entre otras decisiones.

Como quiera que los ser-
vidores públicos aludidos 
desobedecieron la orden del 
juez máximo constitucional 
de Colombia, los lesionados 
con la omisión y desatención 
de los “servidores públicos” 
decidieron presentar acción 
de desacato ante los juzgados 
de conocimiento, quienes al 
comprobar negligencia de los 
funcionarios para cumplir lo 
ordenado, decidieron Sancio-
narlos con 15 días de arres-
to y multa de 15 salarios 
mínimos legales mensuales 

vigentes, por el incumplimiento a los 
fallos aludidos y la desobediencia a una 
sentencia del órgano jurisdiccional. De-
cisión que fue confirmada por el juez 
constitucional.
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Entró en funcionamiento 
la Unidad de Quemados 
del Hospital Federico 
Lleras Acosta
El servicio cuenta con ocho camas de cuidados intensivos, 11 de cuidados inter-
medios, una sala de procedimientos, clínica de heridas, y área de rehabilitación.

El gobernador Ricardo Orozco 
presentó la nueva Unidad de 
Quemados del Hospital Federico 

Lleras Acosta, única en el departamen-
to, con una inversión de más de 2.000 
millones de pesos. “Esta inversión es 
para los tolimenses, un servicio con el 
que queremos atender una necesidad 
sentida de toda la ciudadanía”, afirmó 
el gerente del hospital, Luis Eduardo 
González.

La iniciativa nace teniendo en 
cuenta las cifras de personas con este 
diagnóstico en la región, pues en los 
últimos tres años se han registrado 247 
pacientes quemados, 81 de ellos ingre-
saron al Hospital Federico Lleras Acos-
ta en el primer semestre de 2023.

Adicional esto, en el país solo se 
cuenta con una disponibilidad de 143 
camas para pacientes quemados, distri-
buidas en ocho departamentos. “Que-

damos con una de las mejores unidades 
de quemados en Colombia en el sector 
púbico, con toda la tecnología y las con-
diciones para prestar un excelente ser-
vicio a los tolimenses. Ya no tienen que 
salir de la ciudad para ser atendidos”, 
comentó Ricardo Orozco, gobernador 
del Tolima.

La Unidad de Quemados se encuen-
tra ubicada en la sede El Limonar del 
Hospital y su infraestructura cuenta con 
unidades especializadas para la aten-
ción de pacientes quemados (sistema 
hidrosanitario y áreas circundantes), ai-
res acondicionados especializados para 

Instalaciones nueva unidad de quemados.

Instalaciones nueva unidad de quemados.
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el manejo de áreas críticas y una sala de 
procedimientos específicos para el ma-
nejo de los pacientes quemados.

El nuevo servicio, además de tener 
una infraestructura moderna, también 
cuenta con talento humano especializa-
do, médicos intensivistas, cirujano plás-
tico, dolor y cuidados paliativos, pedia-
tría, fisiatría, clínica de heridas, terapia 
física y ocupacional.

“Queremos hacer una atención 
integral del paciente quemado, 
desde el manejo de la atención ini-
cial, hasta la fase final de rehabili-
tación, pues el problema de estos 
pacientes no solo debe ser atendi-
do desde la fase aguda, también su 
rehabilitación para que vuelva a 
ser funcional”, puntualizó Ezequiel 
Montealegre, cirujano plástico.

Rueda de prensa en la que el gobernador socializa la noticia.

Gobernador del Tolima.Asistentes rueda de prensa gobernación. Unidad de quemados.
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El personero me incumplió

La revista COFRADÍA en sus dos 
ediciones de mayo de 2021, hizo de cono-
cimiento público las denuncias penales 
y disciplinarias que una pareja de mayo-
res adultos, María Emilia Cárdenas y Jor-
ge Iván Guzmán, residentes en el muni-
cipio de Coyaima, presentaron contra el 
personero de esa localidad, Jayson Darío 
Maldonado Roa, a quien acusaron de ha-
berse apropiado ilegalmente de más de 
30 millones de pesos, producto del pago 
de COLPENSIONES  como retroactivo de 
la pensión de vejez a Jorge Iván Guzmán.

De las denuncias, solo sobrevive la 
penal, presentada ante las Fiscalías lo-
cales del municipio de El Espinal (ver 
facsimil), aunque durmiendo un sueño 
profundo.

El asunto retoma notoriedad, dado 
que la señora Emilia, visitó las oficinas 
de la revista en Ibagué y puso en conoci-
miento el desconocimiento del acuerdo 
de pago verbal que hizo con el represen-
tante del Ministerio Público de Coyaima, 
consistente en pagarle cada mes, una 
suma determinada de dinero.

La pareja de la tercera edad, se sien-
te de nuevo lesionada, agravada su situa-
ción por la ascendente discapacidad que 
padece Jorge Iván y que no le permite 
desarrollar ninguna actividad producti-
va.

Lamentable que el representante del 
Ministerio Público y defensor de los de-
rechos humanos en el municipio, some-
ta esta pareja a tan dolorosa situación. 

Jayson Darío Maldonado Personero 
de Coyaima. Foto internet.

 María Emilia Cárdenas, victima. Foto revista COFRADÍA.






